

Aequitas

Revue de développement humain, handicap et changement social
Journal of human development, disability, and social change



Faire carrière dans le powerchair hockey : formation et transformation des parcours de vie de personnes ayant des in/capacités physiques « sévères »

Laurent Paccaud

Volume 28, Number 1, June 2022

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1089861ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1089861ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Réseau international sur le Processus de production du handicap (RIPPH)

ISSN

2563-1268 (print)

2563-1276 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Paccaud, L. (2022). Faire carrière dans le powerchair hockey : formation et transformation des parcours de vie de personnes ayant des in/capacités physiques « sévères ». *Aequitas*, 28(1), 129–130.
<https://doi.org/10.7202/1089861ar>

Tous droits réservés © Réseau international sur le Processus de production du handicap (RIPPH), 2022

This document is protected by copyright law. Use of the services of Érudit (including reproduction) is subject to its terms and conditions, which can be viewed online.

<https://apropos.erudit.org/en/users/policy-on-use/>

érudit

This article is disseminated and preserved by Érudit.

Érudit is a non-profit inter-university consortium of the Université de Montréal, Université Laval, and the Université du Québec à Montréal. Its mission is to promote and disseminate research.

<https://www.erudit.org/en/>

2) Faire carrière dans le powerchair hockey : formation et transformation des parcours de vie de personnes ayant des in/capacités physiques « sévères »

Auteur : Laurent Paccaud, Science du sport de l'Université de Lausanne (Suisse), collaborateur scientifique HES, Laboratoire de recherche santé-social (LaReSS)

Date de soutenance : 17 septembre 2021

Jury :

Christine Détrez, professeure – École Normale Supérieure de Lyon

Sylvain Ferez, maître de Conférences HDR – Université de Montpellier

Elena Pont, maîtresse Assistante – Université de Genève

Sébastien Chauvin, professeur – Université de Lausanne

Anne Marcellini, professeure & directrice de thèse - Université de Lausanne

Echo de la communauté • Echo of the Community



Résumé

Ce travail s'intéresse aux usages des pratiques sportives dans les vies des personnes ayant des déficiences et in/capacités physiques « sévères ». Plus précisément, cette recherche analyse les expériences que font ces personnes dans le cadre du powerchair hockey (unihockey en fauteuil électrique) afin de comprendre comment l'engagement dans une pratique sportive collective en fauteuil électrique forme et transforme leurs parcours de vie. L'enquête s'appuie sur une ethnographie multisi-tuée du powerchair hockey en Suisse francophone et germanophone. Différents outils ont été mobilisés pour le recueil des données; observations participantes – entretiens de type « récit de vie » – entretiens par *photo-elicitation* – recherche et consultation d'archives.

Les résultats montrent que le powerchair hockey est le seul sport collectif structuré à l'échelle nationale qui est accessible aux utilisateur.trices de fauteuil électrique. Une majorité des joueur.euses vivent avec une maladie neuromusculaire évolutive. Le powerchair hockey est un espace social qui se situe à l'intersection de deux mondes sociaux dont il conjugue les idiomes de participation : « le monde des valides » et « le monde du handicap ». Cet espace permet ainsi aux *insiders* et *outsiders* respectif.ves de ces deux mondes de se rencontrer et de faire communauté.

Faire carrière dans un sport collectif en fauteuil électrique forme et transforme les parcours de vie des personnes ayant des déficiences et in/capacités physiques « sévères » en produisant les conditions pour : (1) une circulation facilitée entre le « monde des valides » et le « monde du handicap »; (2) une socialisation de conversion vers « l'handi-capabilité »; (3) l'incorporation d'une disposition à la mobilité; (4) la diversification des sphères de vie et des réseaux d'interdépendances; (5) une inscription dans une histoire collective par la transmission d'un héritage aux plus jeunes de leurs pair.es. Ainsi, faire carrière dans un sport collectif en fauteuil électrique apparaît comme une bifurcation par rapport au parcours de vie initialement prévu par les médecins et l'Assurance invalidité : une sortie des rôles sociaux de « malade » ou d'« invalide » auxquels ils ou elles sont assigné.es, pour une revendication de l'identité sportive. L'engagement sportif se révèle donc comme une modalité d'émancipation à

l'égard de scripts sociaux surdéterminés par la gestion institutionnelle qui est faite des destins biologiques des personnes qui vivent avec des déficiences et in/capacités physiques dites « sévères ».

Mots clés : handicap physique, sport, powerchair hockey, carrière, parcours de vie, script sociaux, genre, capacitisme

Abstract

This research focuses on sport practices in the lives of people with “severe” physical dis/abilities. More specifically, this study analyses the commitment to a powerchair hockey career, by both men and women, in order to determine how participation in collective sport practice forms and transforms their life paths. The study is based on a multi-sited ethnography of powerchair hockey in French- and German-speaking Switzerland. Different tools have been used to collect data: participant observation, life narrative interviews, photo-elicitation interviews, and archival research and consultation.

Results show that powerchair hockey is the only team sport organized on a national scale available to powerchair users. A majority of players live with a progressive neuromuscular disease. Powerchair hockey is a social arena located at the intersection of two social worlds: the “able-bodied world” and the “world of dis/ability”. It combines the principles of participation in these two social worlds, thus allowing the insiders and outsiders of these two worlds to meet and form a community.

Commitment to a powerchair hockey career forms and transforms the life paths of people with “severe” physical dis/abilities by providing the conditions for: (1) facilitated movement between the “able-bodied world” and the “world of dis/ability”; (2) the learning of “handicapabilities”; (3) the embodiment of a disposition to mobility; (4) a diversification of spheres of life and networks of interdependence; and (5) joining in a collective history through transmission of a legacy to younger peers. By playing powerchair hockey, athletes distance themselves from the social roles of “disabled people” to which they were assigned prior to a sporting career. At the same time, they perform the social identity of the supercrip athlete. Thus, commitment to sport constitutes a shift away from the life path initially prescribed by doctors and the Swiss Disability Insurance program. Commitment to sport may be considered a form of emancipation from social scripts overdetermined by institutional management of the biological destinies of people living with so-called “severe” physical dis/abilities.

Key words: physical dis/ability, sport, powerchair hockey, career, life course, social script, gender, ableism

https://www.academia.edu/55975364/Faire_carri%C3%A8re_dans_le_powerchair_hockey_formation_et_transformation_des_parcours_de_vie_de_personnes_ayant_des_in_capacit%C3%A9s_physiques_s%C3%A9v%C3%A8res_from=cover_page

Auteur correspondant. Adresse courriel : Laurent.paccaud.prof@gmail.com
